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贝玛，你不觉得我的故事和
你的故事都缺点什么吗？天神造
了天和地，造了人，造了一切，是
吗？你不要急着点头。无论天神
还是女神，他们又是谁造的呢？
如果别的东西都是被造出来的，
那么造它的东西又是谁造的呢？
为什么天神一定是谁造出来

的，天神不可以原来就有吗？也
许天神是与生俱来的。
这么说的话，别的东西也可

以是与生俱来的呀，别的东西也
没有必要一定是被造出来的。比
如说，有了水，就自然有了水里的
一切，水草、鱼、虾和蟹；有了大
地，就自然有了庄稼、有了草原、
有了森林，有了各种美丽的花。
或者你也可以说，是土地造

就了它们，是水造就了它们，是天
空造就了鸟类和飞虫。可是又是
谁造就了土地、水和天空呢？我
都被自己说糊涂了。
那你又为什么要问这些会让

你糊涂的问题呢？它们跟你有什
么关系？所以我说，这样的问题
都是蠢问题。问蠢问题会让自己
更蠢，会让自己变成糊涂虫。我
就从来不问自己这么蠢的问题。
不对！不只是我在问，许多

比我要聪明的人也都在问。我早
就听说，很久以来许许多多不一

样的外国人都在问三个也许更蠢
的问题——

我们从哪里来？
我们是谁？
我们往哪里去？
他们把这三个问题叫作终极

追问。
他们那里的粮食一定很多，

他们一定吃得太饱，撑得难受。
他们一定不用做任何事情，闲得
难受。他们一定太舒服了，舒服
得难受。他们要没病找病，他们
存心要难为自己。
你说得对，就是这么回事。
他们闲得难受，就去看天，数

星星，他们管那叫星相学，叫天文
学，叫天体物理学，叫宇宙
学。
他们闲得难受，就去看

海，就去听风，就去把看到
的给他带来好心情的东西，
用笔画出来，用音阶排列出来，用
文字记录下来。他们把那叫作美
术、音乐和诗。他们说那都是艺
术。
他们闲得难受，就去找所有

找不到答案的蠢问题为难自己。
他们把那叫作哲学，叫作形而上。

你说得太对了，他们就是吃
饱了撑的，他们就是闲得难受，他
们就是太舒服了、太无聊了，他们
把为难自己折磨自己当成了乐
儿。
智者之间。
可是你说的孙悟空不是从石

头里蹦出来的吗？我知道你会说
孙悟空不是人，是个猴子。你会
说，那只是个故事，不是真的。
你怎么知道孙悟空不是人，

是猴子？
我听出了你的画外音，那是

你想说又没说出口的。那应该不
是你的故事，是别人的。
是汉人的。汉人跟

我们不一样，他们的人物
可以不是人，可以不是人
生的。你知道为什么

吗？不用摇头，我知道你不知
道。让我来告诉你，因为他们有
文字，所以他们的历史比我们长
久。我们的历史没那么久，所以
我们的天神比他们少，我们有一

个天神就够了。他们有许多个
天神，每一个阶段都会有那个阶
段的天神，每一个领域都会有那
个领域的天神，每一个地方都会
有那个地方的天神。孙悟空就
是一个天神。一个神是不需要
阿妈借了阿爸的种生出来的。
外国有个天神叫基督，基督有个
阿妈叫玛利亚，大家都叫她圣母
玛利亚。他的阿妈生基督，就不
需要一个阿爸。阿妈玛利亚是
奉了更大的天神的指令怀上基
督的，更大的天神他们叫他上
帝。
你说得我也糊涂了。天神只

有一个，哪里来的大小之分啊？
道理我前面已经说了。只有

一个，当然没有大小之分。不止
一个的话，自然会有大小。不要
说人了，动物同样有大有小。大
的强，小的弱，小的自然要让着大
的。
我们布朗人不这么看。小的

未必就弱，谁又能说跳蚤弱呢？
谁又能说牛蝇就弱呢？牛那么
大，只有被牛蝇吸血的份，面对牛
蝇，那么大的牛怎么看也不像一
个强者。跳蚤就更厉害了，天生
就没有敌手。任何动物都是它的
食物，都是它的手下败将，连人也
不是它的对手。

马 原

两个不识字的智者
“青春诗会”今年举办第40届。1980年6月号《诗

刊》头题，发表我的组诗《那时我还是个孩子》。诗刊的
责任编辑康志强给我打电话，说《诗刊》领导想找我谈
谈。我第一次跨进了《诗刊》的门。当时主持工作的柯
岩老师跟我谈的话，这也是我头一次见名人。我也没
准备，她提的问题，对于我的回答，她好像也不太满意，
后来康志强转告我，“年轻人还没开窍”，让我好好想想
为啥写诗，邀请我参加青年诗人改稿
班。就这样，我取得了青春诗会的入场
券。首届青春诗会十七个人，在会前我
一个也没见过，舒婷、顾城都很有名了。
半个月的会期，让我有了许多良师益友，
艾青、黄永玉、蔡其矫、袁可嘉等当面授
课，让我终身受益。感谢邵燕祥老师，他
看到了我参加青春诗会补交的叙事体小
长诗《干妈》后，换下了原拟留用的诗
稿。他从小长诗中选了六节，以“叙事组
诗”《干妈》在“青春诗会专号”上发表，余
下的三节《饲养室里的马列主义》《驮炭
的毛驴走在山道上》《太阳与大地的儿
子》，后以组诗《儿子》为题发表在第二年
的《诗刊》上。《干妈》发表后第二年获中
国作协首届全国诗歌奖，也算我的成名
作。记录了我在延安插队时，与一对老农民夫妇在一
孔土窑洞里，共同生活一年的真实剪影。
除了这首《干妈》，被诗界评论家常引用的一段话，

是我在青春诗会上讨论发言说的三个点，1990年中国
社科院期刊《文学评论》刘士杰长文《叶延滨论》开篇引
用说，叶延滨说过他今后的努力方向就是：“在时代的
背景下找到自己的坐标点，在情感上找到与人民群众
的相通点，在艺术长河中找到自己的探索点。”说了要
算数，回顾过去的四十四年，我一直坚持努力找寻人生
坐标，读者相通，艺术探求，算是基本及格。
除了青春诗会上面说过“三个点”的努力方向，首

届青春诗会我还有一段话，四十多年过去了，不大有人
记得，前年文学批评家何言宏先生说起这段话，让我吃
惊，因为我都快忘记了。这是1980年《诗刊》青春诗会
专号，我在诗作前写的前言。四十四年过去了，希望能
让朋友们了解，我为什么变成一个诗人：
“小时候，我梦想当一名将军，一名学者，一名船

长，从来没有想过当一名诗人，其原因，倒不完全因为
我的语文成绩总是很差。”
“生活击碎了梦，人不能靠梦活着，哪怕很美。”
“我不埋怨生活，在生活中我得到的毕竟比失去的

多。我得到过许多的欢乐，像海接受过最多的阳光；我
尝过深深的痛苦，像海洋的每一滴水都是苦涩的；是生
活之风赋予我海洋多的波涛，爱和憎掀动的感情！”
“我希望，每个人都热爱世界，热爱生活；我希望，我

们能够相爱，至少能互相尊重；我希望，万一有某种力量
挑动我们互相仇视，谁也不要拿起武器对准人民！“
“于是，我写诗……”
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“欢乐女神圣洁美丽，灿烂
光芒照大地。我们心中充满热
情，来到你的圣殿里。你的力
量能使人们，消除一切分歧。
在你光辉照耀下面，人们团结
成兄弟。”

10月8日，作为今年中国上
海国际艺术节“艺术天空”十周
年的特别呈现，我和中国上海国
际音乐节节日乐团、上海歌剧院
合唱团在一天之内完成了贝多
芬交响曲全集演出，而这段《欢
乐颂》便是我们即将到达这场
“交响马拉松”终点的希望，也是
观众在迎接这场“交响马拉松”
胜利的欢呼。我坚信，那天在贝
多芬的伟大音乐中浸润过九小
时的每一个人，都会对这位伟大
的音乐家、对他的《欢乐颂》，萌
生新的领悟。因为天气的原因，
这场“非凡贝多芬”的演出从原
本计划的两天变成了一天，我觉
得这冥冥中就是“天意”吧。从
正午一点到深夜十点，我们在贝
多芬的音乐中感受他饱经坎坷、
勇敢抗争，依然保持乐观、与世
界和解、劝世人向善的伟大精

神。我突然感慨，“欢乐女神”不
就是贝多芬为我们留下的音乐
遗产吗？在这片“艺术的天空”
下，让所有热爱生命、热爱生活
的人“团结”在一起，感受音乐带
来的光明与能量，照亮前路、直
面困难，迎接未来的旅
途。如此神奇又真实、
如此有意义的重要时
刻，是我与中国上海国
际艺术节共同的美好回
忆，相信也是很多人与中国上海
国际艺术节的美好回忆。
作为亚太地区最具影响力

的艺术节，中国上海国际艺术
节以“艺术的盛会、人民大众的
节日”为宗旨，始终坚持国际
性、艺术性、人民性与创新性，
这次创国内演出纪录的“非凡
贝多芬”正是一次最好的体
现。而在这背后，中国上海国
际艺术节节日乐团的创建及其
去年的首次亮相，是非常重要
的基石。这支由中国上海国际
艺术节去年筹建起来的乐团，
邀请我和世界著名指挥家克里
斯托夫 ·艾森巴赫共同担任音

乐总监。当今国内交响乐团的
各路精英，国家大剧院管弦乐
团、上海歌剧院交响乐团、上海
爱乐乐团、苏州交响乐团、宁波
交响乐团、深圳交响乐团、成都
交响乐团、福州海峡交响乐团

等国内一流交响乐团的声部首
席和优秀乐手都是其中的成
员。而去年的首秀不仅由艾森
巴赫亲自执棒，还邀请到“歌剧
女神”安吉拉 ·乔治乌、小提琴
演奏家马克西姆 ·文格洛夫同
台献艺。毫无疑问，我们共同
打造这支兼具国际视野与中国
底蕴的新生乐团，正是要把他
打造成具有世界影响力的上海
文化品牌之一。

我和中国上海国际艺术节
结缘是在2001年。开幕音乐
会上，我演奏了钢琴协奏曲《黄
河》选段。而我创办的首届中
国上海国际青年钢琴比赛也作

为那一届中国上海国际艺术节
的压轴项目之一，成为上海首
次举办的国际性大型钢琴大
赛。在之后的二十多年里，我
和中国上海国际艺术节一直保
持着亲密的合作。2004年是中

法文化40年，中国上海
国际艺术节特别设立
了“法国文化周”。其
中，由国际著名法国繁
盛古乐团带来的多媒

体喜歌剧《游侠骑士》正是我为
中国上海国际艺术节引进的。
这部法国作曲家拉莫最后的歌
剧作品，由法国巴黎夏特莱剧
院与英国皇家歌剧院联合制
作，当年5月刚刚在巴黎完成
首演，10月便在上海完成了它
的海外首秀，成为国内首次引
进的巴洛克歌剧。2015年，我
又与中国上海国际艺术节共同
策划了北外滩景观歌剧周。同
样作为“艺术天空”板块的重要
内容，我们将舞台移至黄浦江
边的景观水岸。由我本人担任
指挥，意大利著名歌剧导演马
克 ·卡尼蒂执导，意大利与中国

上海两地歌唱家担任主唱，与
上海国际青年管弦乐团、上海
歌剧院合唱团、舞剧团，共同演
绎了歌剧《茶花女》、“世界经典
歌剧序曲专场音乐会”、“歌剧
咏叹调精粹音乐会”等三场演
出。“用艺术这门世界语言凝结
心灵，沟通世界”，这是中国上
海国际艺术节的愿景，也是我
认同、并一直在践行的。
如今，中国上海国际艺术

节已经成为荟萃世界艺术精
品、推动中外文化交流的全民
共享平台。而作为国际文化大
都市的上海，以“亚洲演艺之
都”为目标的上海，仍需要我们
用好红色文化、海派文化、江南
文化资源，挖掘时尚文化潜力，
打造更多文化自信自强的上海
样本，保持着坚定的艺术自信
和文化自信，站在高峰上与世
界平等对话。

许 忠

我与国际艺术节

我家小院里有过两棵
枣树，一粗一细，一老一
小。小院的中部有间不到
两平方米的厨房，还有间
不过一平方米的厕所。老
树从厨厕之间的墙中长出
歪斜的主干，高过一人后，
分成两枝，如兄弟般向上
长去。威风时的两枝，百
米开外即能看见。小树依
傍着老树，没有靠墙，直直
地长了起来，没几年就比
杯口粗了。枣树的生命力
顽强，生长速度惊人。枣
花开时，我们兄妹仨谁都
没多去注意它，那花儿，比
米兰大不了多少，跟桂花
差不多，不起眼儿，还弱不
禁风，不会让我们想到枣
花蜜。结出青枣时，也不
惹人注意，只有那一颗颗

青枣长大了，朝东南的半
边儿先红了起来，才勾起
我们的馋虫。临近中秋，
枣儿熟了，吃自家树上的
枣，自家种的葡萄、玉米、
辣椒，是比吃月饼还过瘾
的事。树上长在低处的枣
儿，早早就被我们用竹竿
打了下来。把竹竿接长，
我们再打高处的枣。更高
处还有更红更大的枣，那
该怎么办？丰弟和我，一
个眼神的交流，就都明白
了对方的意思：上树！
先登上枣树主干的最

低处，屁股顶墙，搂住上面

的树枝，攀两步，就站到老
树分枝那地方了。先上者
侧身，后来者跟上，哥儿俩
一左一右，颇有点哨兵的
意思。让方妹把竹竿递上
来，哥儿俩乱打一通，这是
第一招。竹竿打不到的地
方，我们自有办法，双手握
住兄弟枝中的一枝，猛力
摇晃。哇，枣落顿如倾盆
雨，忙坏了在下面捡枣的
方妹，一不留神，一颗大枣
就砸在她后脑勺上了。真
疼，也真乐呵。再去摇晃
另一枝，又是一场枣雨。
这是我们最初获得的丰收
喜悦。
这个过程中的对手，

是寄生在枣树上的一种绿
毛毛虫，俗称“洋拉子”，如
果被它蹭到皮肤，会立刻
红肿起来，痒上好几天
的。攀在树上，见到洋拉
子还好办，扒拉开就是
了。关键是还有那见不到
的、高高在上的、随着我们

用力摇晃而落下来的洋拉
子，如果从领口落到衬衫
里面，可就太不是滋味了。
制造过枣雨后，枣树

上仍有不肯落下的枣，悬
在高处，示威一般，我们已
无奈了。帮我们忙的是渐
起的秋风，枣儿被秋风吹
落的声音，总能给我们带
来瞬间的惊喜，兄妹仨就
要从屋里出来抢着捡枣

了。有那熟得太透的枣
儿，落地就成了枣泥。有
的蔫儿了，我们就把它留
在窗台上。有的当即入
口，哦，更甜了！但后来，
家里添丁，住房紧张，我们
刨了老小两棵枣树，拆了
厨房厕所，在原地盖了一
间房。
一位后生跟我聊天，

说到她上中学时读过“一
棵是枣树，另一棵也是枣
树”，认为这是鲁迅的矫
情；后来又读，仍不明白好
在哪里。我立刻想起我家
的枣树，想起我曾生活在
一个有两棵枣树的小院
里。我告诉她：鲁迅那样
写，是有言外之意的；那篇
文章，其实与枣树无关，也
可以是别的树；这样的景
致在北京一点都不稀奇，
鲁迅第一个这样写，就成
了鲁迅笔法，就会让你过
目不忘；之后的人再这样
写，就成了抄袭。这个句
子，我喜欢，不仅因为我家
院里有过两棵枣树。

蒋 力

两棵枣树

六十六年前，我列席全国青年
工人代表大会，会上听取一位失去
双腿的登山队员介绍他从严寒的北
山登上珠峰的体会。他是先爬上六
千米高度，之后再一次登上八千米
高度。他说，在八千米以上走一米，
比在山下走百千米还要艰难。可是
他在当时设备匮乏的条件下，从缺
氧的冰天雪地里登上号称“地球第

三极”的珠峰，是何等地英勇啊！看
着无腿的英雄坐在台上的姿态，听
着他的生动事迹，我深受感动。
一知半解的我，最近才知道近

8849米高的珠峰其实每年都在升

高。其原因是珠峰附近的河水带走
了地表上的杂物，被称作“河流袭
夺”的这种自然现象使得周围地貌
的重量在不断减轻。轻了，就容易
被地壳、地幔之力抬起来。科学家
把珠峰的隆升称为“均衡反弹”。地
球第三极不封顶，“山外青山楼外
楼”。任何“之最”都是相对的，不是
绝对的。

邓伟志珠峰升高

勐海童话

十日谈
我和艺术节

责编：朱光 吴南瑶

引进
顶尖的艺
术作品，
才能推动
艺术的繁
荣发展。
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